

EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

Seccion de noticias.

LA INSURRECCION DE CUBA.

Coincide con la estancia en Madrid del señor Ferrer de Couto, director del «Cronista» de New York, la publicacion de un artículo de gran interés en las columnas de este periódico y en su número correspondiente al día 12 del mes anterior.

Trata este artículo de la necesidad en que estamos de hacer los últimos esfuerzos para que la guerra de Cuba quede definitivamente terminada en el próximo invierno, y en apoyo de esta patriótica idea pide al gobierno español que duplique los refuerzos enviados últimamente á la gran Antilla, sin los cuales encuentra peligrosa la situacion de nuestra mas preciada provincia de Ultramar.

El «Cronista» cree que para la campaña de la próxima estacion y para acabar con las gavillas de filibusteros que infestan aquel país, es necesario que España estienda su sacrificio hasta enviar de 25 á 30,000 soldados.

Esta nueva exigencia del estado en que los hombres de la revolucion pusieron á la antes floreciente isla de Cuba, viene á hacerse, repetimos, en el periódico del señor Ferrer de Couto en los momentos en que este se halla en Madrid visitando, segun dice la prensa de esta capital, á los individuos del gobierno, cuyos departamentos tienen mas relacion con los asuntos antillanos.

Es de presumir, pues, que siendo el director del «Cronista» uno de los mas infatigables adalides de la causa española en Cuba, que conociendo como conoce así las necesidades que en esta isla se experimentan, como los trabajos y los proyectos que se agitan en New York, gran centro del filibusterismo, haya venido á España á advertir de nuevos peligros para nuestra nacionalidad, mientras en las columnas de su periódico se lanza un enérgico alerta sobre la gravedad de la situacion de nuestra valiosa Antilla.

Si así fuera, si efectivamente es necesario que nuestro país haga mayores esfuerzos todavía para aplastar de una vez la cabeza de la mas inicua de las rebeliones, y de esto no nos permitimos dudar despues de haber leído el «Cronista», estamos seguros de que esos sacrificios se harán: el gobierno, celoso de la honra y la integridad de la patria, los impondrá con toda la premura que las circunstancias exijan, y España responderá como siempre á este nuevo llamamiento, ansiosa de devolver á sus hermanos de Ultramar la paz y la riqueza que les roba el bárbaro y traidor insurgentismo.

Hé aquí ahora las palabras del «Cronista» que recibimos ayer:

«El fracaso feliz que ha experimentado la expedicion de armas y municiones que durante dos años estuvieron preparando en el puerto de Nueva-York los laborantes cubanos para auxiliar á los rebeldes de la manigua, debe alentarnos para desplegar de aquí en adelante toda la energía necesaria á fin de acabar de una vez con el último resto de la insurreccion.

La Providencia divina favorece visiblemente nuestra causa, pero seria sobremanera insensato y contrario á la ortodoxia cristiana echarnos en absoluto en brazos de ella, sin hacer por nuestra parte cuanto la razon aconseja para esterminar á los que, re-

belados contra las leyes divinas y humanas, siembran de duelo y ruinas la tierra en que nacieron y de la que enfáticamente se titulan «libertadores.»

Hoy necesitamos, pues, mas que nunca prepararnos al combate de un modo resuelto y firme, para que en la próxima estacion de seca concluya una lucha que ha cumplido ya siete años, cuando solo hubiera durado seis meses á lo sumo, si desde su principio se hubiera atendido á cortarla de raiz, impidiendo que tomase las proporciones que le han permitido existir hasta el dia. Siete años de duracion de un mal lo hacen ser incurable, y aunque el de Cuba felizmente no lo es aun, pudiera llegar á serlo si, satisfechos ahora nosotros con el triunfo que hemos obtenido, nos descuidáramos por creer que no fuese necesario conjurar inmediatos peligros.

Hasta diez y ocho mil hombres saldrán para la gran Antilla en todo el presente mes, segun nos anuncian los periódicos de Madrid, y se ha comunicado oficialmente por telégrafo; y aunque este refuerzo es ya de consideracion, no basta para terminar la guerra, si el gobierno nacional no continúa enviando otros en los meses de diciembre, enero y febrero próximos hasta completar 25 ó 30,000 hombres.

Hay razones muy poderosas para que el gobierno se persuada de lo indispensable que es acabar con la guerra de Cuba en la futura campaña. Militan para ello de una parte la necesidad de devolver á la isla la normalidad de que está privada hace siete años y el evitar que continúe la obra de destruccion que llevan á cabo aquellos bandidos; y de otra el peligro de complicaciones internacionales, que sobrevendrán seguramente, si la guerra se prolonga un año mas.

Lo primero es un deber sagrado que tiene el gobierno para con los que al amparo de la ley y de la fuerza tienen sus fortunas en aquella isla y contribuyen generosamente al sostenimiento de las cargas públicas: lo segundo es de conveniencia nacional, pues nuestra patria, en el estado en que se encuentra, necesita evitar, por ahora, cuanto sea posible, toda suerte de complicaciones exteriores, siempre que esto pueda hacerse sin menoscabo del honor nacional.

Ahora bien: para evitar esto último, con motivo de lo de Cuba es «absolutamente preciso que la guerra acabe en este invierno,» y para acabarla se necesitan refuerzos numerosos y prontos.

Sabemos de una manera positiva, como que debemos la confianza á personas que se hallan muy en contacto con el presidente Grant, que en el mensaje que presentará en diciembre próximo al Congreso habrá un párrafo referente á la guerra de Cuba, que alentará á los ojalateros y simpatizadores de los cubanos, para reanudar sus gestiones con el propósito de obtener del Congreso el reconocimiento de beligerancia á favor de los bandidos de la manigua.

Nuestro gobierno puede destruir muy fácilmente todos los trabajos de los laborantes, si con tiempo se prepara á ello desplegando aun mayor energía y decision de la que ha demostrado respecto á Cuba en estos últimos meses. No admite duda que si Mr. Grant, al reunirse los representantes del país, sabe oficialmente que han llegado á la isla los 18,000 hombres anunciados, y que el gobierno de

la metrópoli está resuelto á enviar otros 10 ó 12,000 mas en los meses sucesivos, cambiará de tono al hacer mérito en su mensaje de la guerra de Cuba, y mucho mas si á los refuerzos de tropas se agrega el enviar á Nueva-York para dicha época, y por vía de paseo, un par de fragatas acorazadas de las que se hallan en las aguas de la Península sin destino preferente.

Así y solo así nos impondremos á este gobierno, y le obligaremos á rectificar el juicio erróneo que tiene de nosotros, porque comprenderá cuáles son los medios con que contamos para terminar la insurreccion y hasta dónde alcanza nuestro propósito de efectuarlo.»

(«El Pabellón Nacional.»)

Londres 4 de noviembre.

La reunion anual del Congreso de ciencias sociales se ha celebrado este año en Brighton. Ninguna de las reuniones anteriores se habia mostrado tan fecunda, ni habia embargado tanto la atencion pública con sus trabajos.

Prolijo seria enumerar todas las utopias, reformas y proyectos que á todo su sabor han expuesto durante una semana los sociólogos congregados en Brighton, pero entre el inmenso farrago de memorias leídas bien me será lícito ocuparme de una que se recomienda por su originalidad.

Me refiero al esperpentoso parto del doctor Richardson, que tiene por objeto exponer las condiciones de una ciudad modelo arreglada á los preceptos de la mas estricta higiene. Llamárase primeramente Hygeia ó sea ciudad saludable, y su fundador propone abrir una lista de futuros habitantes que quieran trasladarse á un punto del cual estarán desterradas las enfermedades y donde no se conocerá otra causa de muerte que la estincion senil.

En aquella ciudad ideal todas las casas estarian por ejemplo construidas de ladrillo barnizado para preservar á sus moradores de la humedad exterior, proscribiéndose así mismo en su interior el uso de papeles pintados y yesos por ponzoñosos, y evitándose las emanaciones miasmáticas de las cloacas por asfixiantes. Para precaverse de las humedades de la planta baja, las casas se levantarían sobre arcadas.

Las cocinas debieran establecerse en los desvanes para que los olores culinarios propios y del vecino antes se esparcieran por las nubes que venir á molestar el olfato de los hygeinos. Fuera terminantemente prohibido amoldarse al refran que dice que la ropa sucia debe lavarse en casa. Toda la ropa iria á ser limpiada en unos apartados y grandiosos lavaderos públicos.

Ninguna construccion podria tener mas de cuatro pisos ni mas de sesenta piés de altura, debiendo contener todos los dormitorios la mínima capacidad de doce piés de alto y diez piés cuadrados de superficie. Los cafés, tabernas y tabaquerías, perniciosos establecimientos que convidan á la intemperancia, estarian enteramente desterradas de Hygeia. Y por este tenor siguió el doctor Richardson en su peregrina memoria, aturdiendo á los oyentes de Brighton y desarrollando los planes y requisitos de la metrópoli higiénica del porvenir.

A esa utopia de la salubridad le cabrá probablemente igual destino que el que cupo á elucubraciones tales como la República de Platon, los estados y casas modelo de Bacon, la ciudad del Sol de Cam-

panella y la ejemplar abadía de Rabelais.

Indudablemente no habrán nacido aun los arquitectos y albañiles que hayan de edificar, ni mucho menos los habitantes que deban ocupar la población higiénica entrevista en sueños por el citado doctor. Tal vez fuera tiempo de que naciesen, visto de que el adelanto de las edificaciones no sigue en la misma Inglaterra el compás de la civilización, y que si comparativamente con la Edad media algo se ha progresado en el promedio de la longevidad humana, no llega esta ni de mucho todavía á los doscientos años que debiera alcanzar, según el parecer de entendidos naturalistas. Otra memoria esta vez de carácter práctico produjo honda sensación en el auditorio, por referirse á un concienzudo trabajo comparativo entre el ejército inglés y el prusiano.

Su autor es mister Holms, miembro del Parlamento y persona cuya competencia en esos asuntos da muchísima autoridad á sus advertencias y planes de reforma.

No deja de ser pasmoso, según se desprende de dicho trabajo, que las instituciones y contingentes militares británicos le cuesten al Erario por todos conceptos tantas ó mayores sumas que las que Prusia emplea en las suyas. Todo, para llegar en Inglaterra como dice Mr. Holms, á reunir 50,000 hombres comparables á los prusianos, que cuentan con más de 600,000 de igual calibre.

Estos datos comparativos lo dicen todo, viniendo á probar á despecho del vanidoso optimismo del duque de Cambridge, príncipe generalísimo del ejército británico, que este necesita entrar en una vía de bien meditadas y radicales reformas, á fin de no resultar en su día estériles las grandes cargas que se imponen al país al objeto de poseer un núcleo de organización militar.

Por dos distintos conductos se han recibido ya noticias de los intrépidos expedicionarios del Polo. Hasta el 27 de julio, fecha de las últimas noticias, el «Alert» y el «Discovery» habían traspuesto ya el grado 75 sin haber ocurrido ningun accidente ni defunción á bordo de ambas embarcaciones. El capitán Nares participa que, ansioso de precipitar el viaje, para no perder días en la buena estación, hizo romper en ciertos parages capas de hielo flotantes con la misma proa de los buques expedicionarios. El tiempo y el estado del mar boreal, prosigue anunciando el propio capitán, se nos muestra propicio para prometer un éxito completo á nuestra empresa. El mundo geográfico ha recibido con vivísima satisfacción estas noticias.

(«Imprenta.»)

El «Times» ha publicado un notabilísimo artículo sobre el estado financiero de España, y en la carencia de asuntos de mayor importancia, creo de sumo interés el reemplazar mi carta de hoy por un resumen rápido de este trabajo, que llama aquí sobremanera la atención del mundo financiero.

Según el «Times», la historia financiera de España, se parece á la de Turquía, pero es más larga y más triste. Siempre falta de dinero ha recurrido á toda clase de expedientes para restablecer el equilibrio del presupuesto convirtiendo, suspendiendo y trasformando la deuda pública y empleando á veces maniobras que pueden calificarse de culpables. En 1872 contrajo un empréstito de 1,000 millones de reales y desde 1863 hasta nuestros días, convirtiendo su deuda en fondos intereses no pagados y tomando dinero á préstamo con intereses de 10 á 12 por 100 ha aumentado en unos 20,000 millones el importe total de la deuda existente en aquella época.

A pesar de todo en estos últimos tiempos España ha buscado en París y en Holanda, dinero á todo precio, llegando á ser en el día la nación del mun-

do que más dinero debe, puesto que no habiendo pagado interés alguno en dinero de dos años á esta parte, su deuda pública importa en el día, 40,000 millones de reales. A más de esta deuda, España tiene otras que provienen de la venta de bienes nacionales que han sido hipotecados ó vendidos directamente sin consideración alguna á los intereses de los acreedores de la nación, que no han recibido nunca más que pagos intermitentes de intereses en metálico ó en papel como los pagarés de Rio-Tinto.

Lo admirable, continúa aquel periódico, es que á pesar de esta historia financiera tan triste, España encuentre aun gentes que tengan confianza en ella y crean que llegará el día en que paguen sus deudas y establezca su crédito. Las bases de esta creencia consisten en la posibilidad de que España llegue á tener un gobierno estable y en la posibilidad del desarrollo de su prosperidad pública. Este es el punto de vista bajo el que vamos á estudiar la actual situación de España, fundándonos tanto en los presupuestos españoles como en las memorias comunicadas al «Foreign Office» por el señor Phillipps, agregado á la legación inglesa en Madrid.

El comercio español ha tomado un desarrollo notable en estos últimos tiempos, debido á varias causas. Las ventas de bienes nacionales y de minas han traído al país capitales extranjeros en progresión siempre creciente: la anarquía tan frecuente en él ha aumentado notablemente la población y modificado, en sentido favorable al desarrollo del comercio y de la industria, las leyes tan restrictivas que impedían el aumento de la riqueza pública. En 1869, prosigue el «Times», se modificó el arancel, suprimiendo y modificando un 50 por 100 los derechos opresivos que cargaban de 50 á 60 por 100 el valor declarado de los objetos, cuya importación era de primera necesidad. Estas modificaciones y una disposición que estipula que los derechos que excedan del 15 por 100 «ad valorem» y que importen de 30 á 35 por 100, serán reducidos en un período de 12 años, al tipo general de 15 por 100, han sido muy favorables al comercio español que ha triplicado su importancia desde 1849 hasta la fecha; y tanto es así, que á pesar de la guerra, en el quinquenio del 69 al 74, las importaciones y exportaciones reunidas dan un total casi igual al del quinquenio precedente.

Bien consideradas empero las cosas, el aumento del erario español que de 1,100 millones que importaba en 1850 ha aumentado hasta 3,300 millones en el último quinquenio, debe atribuirse más bien á la incontrastable marcha del progreso, que á un aumento real en la prosperidad pública.

En 1874 las importaciones y exportaciones reunidas arrojan un total interior en 371 millones de reales al de 1873; y esta disminución ha aumentado progresivamente cada mes durante este año hasta el punto de importar 411 millones en solo el mes de diciembre.

Si esta disminución no ha sido mayor, se debe á importación enorme de cereales, que solo durante este año presenta un total de 273 millones.

El estado actual del comercio español en el día prueba que á pesar de la desorganización del país, posee una vitalidad admirable y dá la seguridad de que el país no solo no es pobre, sino que puede llegar á ser muy rico, el día en que desaparezcan las trabas que hoy le oprimen.

De la historia de la Hacienda pública, se desprende un resultado muy parecido al anterior, y los ingresos, según el presupuesto de 1774-75, difieren muy poco de los del 72, del año antes de la guerra. Estos importan unos 2180 millones, cantidad muy pequeña para un país cuya deuda absorve anualmente 1,200 millones, pero que es lógica,

dado que los gobiernos que se han sucedido hasta la fecha no han tenido fuerza suficiente para cobrar por completo las contribuciones, y que cinco ó seis provincias del Norte no han pagado ninguna. En 1872 España pagó 900 millones de deuda y tuvo un déficit de 50 millones; el año pasado pagó 200 millones, no de deuda exterior, sino de empréstitos temporales, y de descuento de los cupones de la deuda interior que admitió en pago de contribuciones, habiendo gastado cerca de mil millones en la guerra.

Si la guerra hubiera terminado y la marcha política de la nación se hallara ya en un período estable, los acreedores de España podrían contar con algunos recursos, pues el total de ingresos y gastos acusa un excedente de que podrían aprovecharse. En el presupuesto figuran partidas importantes, 500 millones que desaparecerían de él si hubiera orden y paz en España, pues vemos figurar 230 millones por ventas de bienes nacionales, cantidad que no puede considerarse como ingreso ordinario, 250 millones de redenciones y 12 millones de ingresos de Ultramar.

Deducidos, pues, estos ítems accidentales, el verdadero importe de los ingresos de España puede calcularse en unos 1,700 millones, lo que, estando el país en un estado normal completo, bastaría para cubrir sus gastos, dejando pequeño excedente para el pago de la deuda flotante, lo que daría recursos para la consolidada. Si España estuviera en paz, dentro de diez años sus recursos propios le bastarían para pagar la deuda, desgraciadamente los hacendistas españoles y el país mismo, no llegan á convencerse de lo funesta que es la política de que de tanto tiempo á esta parte nos están dando pruebas. Hoy en día, la situación actual tiene que luchar con tantas dificultades, y aun dudo que se firmara la paz, habría tantas indemnizaciones que pagar, tantos partidos que conciliar y tantas provincias que reorganizar, que es probable pasara mucho tiempo antes de que pudiera pensar en sus acreedores extranjeros.

La bancarrota de España no recone por causa la pobreza del país; proviene de la falta de estabilidad de su gobierno y de la falta de patriotismo y lealtad de sus hombres públicos. Es probable que pague sus deudas por completo más tarde, pero hoy en día, continuará pagando los intereses de la deuda en papel, mientras que sus acreedores no protesten contra esta manera de obrar. Lo que realmente debe inspirar confianza á los tenedores de fondos españoles, es que, á pesar de todos sus gravámenes, la riqueza pública aumenta todos los días, que por grande que sea su desventura y la ceguera de sus hombres públicos, no cabe duda que llegará un día en que el orden, la tranquilidad y la moralidad pública, devolverán á España su riqueza, su esplendor y su verdadera grandeza.

Me he limitado á consignar, resumiéndolos, los argumentos del diario de la City, por creer interesante el presentar en su forma algun tanto parcial y apasionada los argumentos que dirigen aquí la opinión del mundo financiero en lo que á España se refiere.—H. (Diario de Barcelona.)

El «Bristol» buque americano procedente de Nueva-Orleans, y actualmente en Bacalán, traía ocho cocodrilos vivos, encargo sin duda de algun museo, y como, á pesar de sus anuncios en los periódicos, nadie pareció á encargarse de los referidos monstruos, tuvo y realizó la desgraciada idea de arrojarlos al mar. Esto ocurrió el 11 de setiembre último, á las cuatro de la tarde, frente á Lormont, en la embocadura del Garona.

Sabido es que el cocodrilo nada con una rapidez espantosa. Una hora después, el perro de caza de M. F. fué devorado en los pantanos de Freineau, y M. Col, que perseguía una cerceta en los cañaverales de Bassens, no debió su salvación más que á la prontitud con que logró subirse á un álamo.

El terror reina sobre aquel litoral, los aldeanos no se atreven á abandonar sus casas, y se trata de organizar batidas, haciendo llamamiento á los cazadores de corazón, pero un periódico de la localidad, de donde tomamos la noticia, dice que el cazador de Burdeos prefiere perseguir un pinzón ó una curruca, á ver como se abren ante él las mandíbulas de un aligátor.

Advirtiendo «La Epoca» cómo se va condensando la opinion dentro y fuera de España respecto á la abolición de fueros, dice:

«Si la guerra se concluye por la fuerza de las armas y no porque hagan su sumisión las provincias rebeldes, ofrecerían graves dificultades á cualquier gobierno las más mesuradas concesiones. En el extranjero, son de la opinion del «Times» (favorable á la abolición de los fueros) los hombres más importantes; y no hace muchos dias que en las entrevistas de Milan algunos de los elevados personajes allí reunidos, al manifestar sus simpatías por España, al declarar cuánto deseaban que el Rey don Alfonso pusiera término á la guerra civil, decían así mismo que los convenios habían pasado de moda.

No emitimos un juicio; no queremos juzgar con esto cuestiones que pueden suscitarse de un momento á otro; pero sí afirmamos que las Provincias Vascongadas, donde hoy está ya localizada la guerra civil, y sobre las cuales caerán en breve todas las fuerzas militares de la nación, están jugando con fuego, al someterse á las tiránicas exigencias de los aventureros que, como único modo de vivir, tienen aun las armas en la mano.»

PARÍS 6 DE NOVIEMBRE.

La «Revista del Lunes» hablando de la trascendencia de la manifestación del órgano oficial del imperio ruso, reconoce en ella una declaración, no solamente en favor de la alianza de los tres imperios, sino también en favor de la paz europea.

El «Monitor ruso» declara que la Rusia no ha renegado de sus simpatías por los eslavos cristianos, insiste en la necesidad de que se hagan reformas y consigna además el acuerdo que existe entre el programa ruso y el de Alemania y Austria. Los intereses de la humanidad, añade, dan á Alemania y Austria el derecho de colocarse en el mismo terreno que Rusia, tanto para aumentar la confianza de los cristianos en las reformas prometidas, como para insistir á fin de hacer cesar complicaciones cuyas consecuencias se extienden notablemente á las provincias limítrofes de Austria.

El «Nouvellista de Dresde» asegura que se sustituirá con una multa la pena de ocho meses de prisión impuesta al conde de Arnim.

Los 13 individuos del Parlamento alemán que se separaron del partido progresista durante la última legislatura con motivo de la discusión del presupuesto del ministerio de la Guerra, han resuelto continuar formando una fracción particular.

La «Gaceta nacional» de Berlín dice que está satisfecha al ver que de dia en dia hay en Francia mas desco de abandonar el papel de adversario amenazador y que se acostumbra en ese país á la idea de que el tratado de paz con Alemania es algo mas que una mera formalidad y un armisticio mo-

mentáneo. «A buen seguro, dice el periódico prusiano, que no es Alemania la que niega á Francia el puesto que le pertenece en el consejo de las grandes potencias.» Hablando despues del deseo que un órgano oficioso del gobierno francés ha manifestado de ver á Francia formando parte de la alianza de los tres Emperadores, dice:

«La confianza es una planta que crece lentamente. Si los franceses se penetran de esta verdad dejarán á Europa tiempo para que vuelva á tener confianza en Francia. La consolidación interior de ese país ha hecho progresos extraordinarios: poseerá muy pronto un gobierno regular y una constitucion regular, y es posible que esta constitucion haga definitivo lo que no es aun mas que provisional; pero ¿cómo podrá tener confianza el extranjero mientras los mismos franceses no sepan de una manera cierta si lo que existe hoy existirá aun mañana?»

Escriben de Munster al «Volkszeitug» de Berlín con fecha del 29 de octubre, que el gobierno prusiano ha mandado á las hermanas de la Divina Providencia que desocupen el seminario de Munster el 1.º de diciembre de este año.

Dice «El Comercio» de Sagua del 6.

La goleta americana «Halen G. Rich» que procedente de Bangor navegaba con destino á la Habana, embarrancó en Cayo Damas. Segun nos informa el piloto de la misma, que llegó ayer á la Isabela en demanda de auxilios, el buque está en muy mal estado, y puede darse por segura su pérdida total; pero no así su cargamento, consistente en tablas de pino, del que se puede salvar una gran parte si se trabaja con actividad.

Hoy ha salido de la Isabela un balandro con algunos trabajadores y provisiones de boca para la tripulación.

Los periódicos de Berlín desmienten el rumor de que el gobierno prusiano trate de internar en Alemania al arzobispo Ledochowski tan luego como salga de la cárcel.

Crónica Local.

Como indicamos en nuestro anterior número á bordo del vapor-correo «Mahonés» salió en la mañana del domingo el Ilmo. señor Obispo don Mateo Jaume y Garau. Acompañáronle en su despedida el Excmo señor General Gobernador militar y varios señores gefes y oficiales de los cuerpos é institutos de esta isla, el señor Subgobernador y secretario, el Juez de primera instancia, una comision del Muy Iltre. Ayuntamiento presidida por el Alcalde señor Baron de las Arenas, la Comunidad de presbíteros de la Parroquia, varios amigos de Su Ilustrísima y muchas otras personas que en este momento no recordamos. Embarcada Su Ilustrísima se despidió uno á uno de todos los acompañantes.

Mucha fué la concurrencia que asistió al muelle para presenciar el embarque y tributar al Prelado su último adios en señal de despedida.

Otro lleno obtuvieron los hermanos Woalther en la función del domingo último con los dobles cambios de trapezio que ejecutaron admirablemente recogiendo en el buen desempeño de todas las figuras una cosecha de aplausos bien merecidos.

Nos creemos en el deber de consignar en honor á la verdad y á fuer de imparciales, que el drama «Borrascas del corazón» puesto en escena por la compañía que desde la primera función viene alternando con los hermanos Woalther, dejó poco que desear al público, siendo uno de los dramas que con mas acierto han sido representados, pues tanto la

señora Morey que por vez primera debutó en la compañía, como la señorita Villalonga y señores Serra y Herrera estuvieron á la altura que les correspondia.

Si bien el señor Traid estuvo á la misma altura de los demás en el papel que desempeñaba, al final del cuarto acto lo hizo desmerecer algun poco, motivado por aquellas exageraciones que no ha procurado corregir y de las cuales el público no dejó de demostrarle.

Queda anunciada otra función para el domingo próximo en la que los hermanos Woalther ejecutarán triples cambios de trapezio en lugar de dobles verificados en la noche del domingo, y pondrá en escena la compañía el drama Flores y Perlas.

La semana próxima varios señores oficiales del batallon provincial de Mallorca tratan de dar una función en nuestro coliseo, cuyo líquido producto se destinará á los heridos de nuestro valeroso ejército.

Tanto como se filian para pasar á servir á Ultramar los carlistas que se hallan en el depósito de Isabel II, inmediatamente pasan en libertad al cuartel de la Esplanada.

Ha fallecido en Palma el señor don Pedro Martin de los Santos, magistrado de la Escelentísima Audiencia.

SUSCRICION para atender á las obras de reparación que se están practicando en la Ermita de Nuestra Señora del Monte-Toro.

PARROQUIA DE MAHON.

	Rs. vn.	Cénts.
Suma anterior	9004	83
D. Juan Hernandez Vila	20	00
» Jaime Rotger Morro	4	00
» N. N.	4	00
Unos devotos de la Sma. Virgen	13	80
D.ª Lorenza Callejas viuda de Alberti	8	00
Varias devotas de la Sma. Virgen	15	00
D.ª Mariana Pons viuda de Pons	10	00
D. Pedro Mir Mercadal	200	00
» Mariano Estevan	20	00
» Francisco Tuduri Portella	10	00
» Eusebia Tuduri de la Torre	4	00
» Magdalena Orfila Olives	8	00
» Antonia Fabregues Seguí	10	00
» José Portella, presbítero	40	00
Una devota de la Sma. Virgen	20	00
D. José de Alberti Sancho	100	00
Una devota de la Sma. Virgen	4	00
D. José Bosch Mascaró	10	00
» Antonio Mir Mercadal	20	00
» Miguel Sintes, presbítero	20	00
Una devota de la Sma. Virgen	8	00
D. Pedro Fontcuberta, presbítero	20	00
Dr. D. Hdefonso Hernandez, Pbro.	20	00
Sras. hermanas A.	5	00
Unas devotas de la Sma. Virgen	3	00
D. Matias Uguet	10	00
» Rafael Roselló	10	00
» J. P.	4	00
Varias devotas personas	4	00
D. José Seguí Mercadal, Pbro.	100	00
» Ramon Ballester y Sra. madre	40	00
» José Soler Siquier	100	00
» Juan Riola, presbítero	100	00
Suma	9969	63

Siguen encargados de recibir las limosnas para esa benemérita obra los señores vicarios de Santa María don Francisco Arbona y don Juan Morillo, presbíteros.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Santa Lucia de Narni y Santa Ines de Asis virgen.

CULTOS.

Corte de Maria.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora del Amor Hermoso en Santa Maria.

En la iglesia de S. José juéves á las 7 de la mañana se dará principio á las devotas 40 horas que la Asociación Josefina dedica anualmente á su gran P. S. José: se dirán algunas misas, á las 10 y las 11, meditadas. Por la tarde de las 3 á las 4 Rosario, Meditacion y estacion; á las 5 se cantará solemnemente el S. Trisagio, despues sermón, luego la Letania, «Credido» y se da fin con la Reserva: los mismos actos tendrán lugar viernes, sábado y domingo.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 14.

De Argel en 2 días laud Africano pat. Pablo Benejam co 9 trip. 4 pasag. maíz y efectos.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 6 horas, y 45 minutos de la mañana.

—Pónese á las 4 horas, y 14 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á las 8 horas, y 37 minutos de la noche.

—Pónese á las 11 horas, y 46 minutos de la mañana.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES

EL BIEN PUBLICO.

Madrid 13.—10:35 m.

Mahon 14.—10:12 m.

La Gaceta confirma el último telégrama de ayer, añadiendo se presentaron además á indulto en Cataluña 320 carlistas.

Ha sido batida la faccion capitaneada por Castells causando les numerosas bajas.

Se han presentado en Francia 83 carlistas.

Continúan las presentaciones en el Norte.

Madrid 14.—11:15 m.

Mahon 15.—8:47 m.

La Gaceta confirma la victoria alcanzada por el general Quesada sobre los carlistas, habiendo ocupado las tropas el pueblo de Bernedo; la faccion huyó precipitadamente dejando 40 muertos y 46 prisioneros en poder de nuestras tropas.

Madrid 14.—7:40 n.

Mahon 15.—8:51 m.

A causa de hallarse enfermo el Ministro de Fomento asegura se su salida del Ministerio, indi-

candose para sucederle á los señores Llorente ó Lorenzana.

SORTEO 46.

En el sorteo de la Rifa celebrado ayer á beneficio de los establecimientos de Beneficencia de esta ciudad han salido premiados los números siguientes:

Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.
131	10	2152	15	3654	50
444	30	2153	15	3738	10
454	10	2220	15	3846	10
502	10	2312	15	3855	10
724	10	2322	15		
748	10	2329	80		
998	45	2382	80		
		2429	500		
		2607	10		
1030	30	2789	10		
1496	10	2813	30		
1572	15	2849	10		
1622	10				
1664	10				
1768	10	3065	10		
1986	30	3287	50		
1994	10	3363	15		
1996	15	3405	15		
		3461	10		
		3481	10		
2127	10	3574	30		

Se han distribuido 4000 cédulas.

Anuncios.

Comandancia militar de marina de la Provincia de Menorca etc.

Hace saber: que para poder ser despachados por esta dependencia los individuos que han de formar las tripulaciones de los buques, como igualmente los pasajeros que hayan de conducir, es indispensable vengán todos provistos de sus correspondientes cédulas personales segun lo dispuesto en la Legislacion vigente. Lo que se anuncia para conocimiento del público á fin de evitar dilaciones.—Mahon 14 Noviembre 1875.—J. Cardona y Netto.

En venta.

Lo está en Ciudadela el café de Antonia Bosch, situado en la plaza vieja.

Para informes dirigirse al mismo café.

Para vender.

Lo está un carruage, faeton, de última novedad, casi nuevo, con su caballo y correspondientes monturas, todo muy sólido y hermoso, que se ha usado poquísimo. Pueden ir comodamente seis personas en el interior del carruage, y dos fuera con el cochero. El caballo es negro azabache, de 9 años, bello y gallardo, sin tacha alguna, y de muy buenas condiciones para tiro. En la calle de la Infanta, 26 escritorio, darán razon del dueño, que por ausentarse de la Isla lo vendería con preferencia á embarcar carruage y caballo. Para persona de gusto es una buena ocasion.

EMPRESA TEATRAL.

Habiéndose recibido noticias de Barcelona de que se está contratando en Italia una compañía de ópera que debe actuar en este teatro en la próxima

temporada, se abre hoy un abono de 50 funciones pagaderas por decenas adelantadas, á cuyo efecto se pasará á domicilio de los señores que se abonaron con motivo del anuncio que salió al público en Octubre último.

Proyecto de abono.

Un suscriptor accionista pagará 22 1/2 pesetas, adelantadas, con cuya cantidad tendrá entrada á dicho abono y á los ensayos ordinarios y generales.

Un suscriptor no accionista pagará 25 pesetas adelantadas para el abono con entrada á los espresados ensayos.

Todo sócio suscriptor tendrá derecho al abono de palcos ó butacas á los precios siguientes:

	Pesetas.
Un palco platea por 50 funciones.	188
Id. palcos 1.ª fila.	235
Id. de 2.ª fila.	140
Id. de 3.ª fila.	70
Butacas para suscriptores accionistas.	23
Id para suscriptores no accionistas.	25

Los precios de dicho abono solo serán estensivos á los Sres. sócios suscriptores: para los no suscritores regirá la tarifa de precios de las temporadas anteriores.

A los Sres. abonados que por su profesion ú otros asuntos tengan que ausentarse de esta Isla, se les devolverá el importe de las funciones que tengan adelantadas.

Para mas informes de abono y demás, podrán dirigirse al Sr. Calafat, calle de las Moreras n.º 1.

LIBRERIA MAHONESA DE PÁSCUAL HERNANDEZ.

En este establecimiento se admiten suscripciones á toda clase de obras y periódicos nacionales y extranjeros, se hacen encuadernaciones con gusto y economia y se encargan de todo lo concerniente al estenso ramo de librería.

CALENDARIOS AMERICANOS Y DEL COMERCIO.

Acaba de recibirse un elegante y variado surtido los hay cromo comun, cromo ó bien incrustados, mosaico con variados dibujos, desde el precio de 75 céntimos á 3 pesetas.

BIBLIOTECA UNIVERSAL.

Coleccion de los mejores autores antiguos y modernos, nacionales y extranjeros.—Van publicadas trece obras, formando diez y ocho tomos cuyo precio en toda España es de 50 céntimos de peseta.

EL CAPITAN CORCORAN.

Acaba de recibirse nueva remesa de ejemplares de esta obra, de la 2.ª tirada, á fin de cubrir los pedidos ó encargos, esta obra es la 5.ª de la «Biblioteca de El Plus Ultra» que con tanta aceptación se publica en Barcelona.—Forma un tomito de 104 páginas con hermosos grabados intercalados, y una hermosa cubierta.—El precio de cada obra es el de una peseta en toda España.

Se compran recibos del empréstito de 175 millones de pesetas al 19 por ciento en casa el Señor Rotger establecimiento Plaza Arravaleta número 4.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.